

« dicis occupait le centre de la rotonde. Des douze faces du  
 « dôme, six offraient autant de massifs décorés d'un avant corps  
 « de deux colonnes corinthiennes, surmonté de deux composites  
 « également isolées et accompagnées de leurs pilastres. Entre  
 « les premières étaient des niches avec des tables au-dessous  
 « pour des bas-reliefs. On avait sculpté des couronnes, des pal-  
 « mes et les chiffres du roi et de la reine sur les chapiteaux des  
 « pilastres angulaires. Des ouvertures couronnées de frontons,  
 « occupaient le milieu des avant-corps du second ordre. Les six  
 « autres faces du dôme se composaient au rez-de-chaussée d'ar-  
 « cades accompagnées de colonnes corinthiennes, isolées, dont  
 « l'entablement servait d'imposte aux arcades. Celles du second  
 « ordre étaient pareillement soutenues par de petites colonnes  
 « composites. Les arcades du rez-de-chaussées donnaient entrée  
 « dans autant de chapelles voûtées, et disposées en forme de  
 « croix. Huit colonnes accouplées avec seize pilastres distribués  
 « entre les niches, au nombre de six, soutenaient l'entablement  
 « de ces chapelles qui avaient chacune leur autel en face de  
 « l'entrée. De semblables chapelles, qui se communiquaient par  
 « des galeries, occupaient le second ordre. »

Cette magnifique rotonde, commencée en 1560, n'était pas encore terminée en 1577, époque de la mort de Philibert De Lorme, et force fut de la laisser dans l'état où elle se trouvait. Au lieu d'un dôme qu'elle devait avoir, on employa, pour la couvrir, un mauvais système de toiture, laquelle, fort mal entretenue d'ailleurs, produisit insensiblement de nombreuses dégradations qui causèrent enfin la ruine totale de l'édifice.

Indépendamment des grands travaux dont nous avons parlé, Philibert De Lorme fut encore chargé de réparations importantes dans plusieurs châteaux particuliers, notamment au château de Limours et à celui de St-Léger : on prétend même qu'il fut, dans certaines circonstances, employé à des travaux de fortifications. Il avait entrepris de construire pour lui, dans la rue de la Cerisaie (1), quartier de l'arsenal, un assez bel hôtel qu'il ne lui fut

(1) Cette rue est située dans le quartier de l'arsenal ; sur le terrain qu'elle occupe était une plantation de *cerisiers* ; elle fut percée en 1549, ainsi que la rue